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Защита от бед
24 декабря – в народном календаре 

Никонов день.
Это особый праздник, во 

время которого соблюдают 
как православные обычаи, так 
и народные традиции.

Считалось, что в этот день 
нечисть ходит по свету. Верили, что она кружила 
по земле метелями. И от нее важно защититься, 
чтобы избежать бед и проблем.

По народной традиции зажигали лампады. 
Люди призывали солнце сойти на землю, чтобы 
отогнать нечистую силу. Проводили различные 
обряды. Например, вокруг дома сыпали золу, 
смешанную с солью и полынью, замыкая круг.

Также было принято молиться святому Ни-
кону о защите. Его просили отогнать нечистую 
силу.

  КАЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Губернатор 
в Госсовете

В понедельник, 21 декабря, Владимир Путин подпи-
сал распоряжение о составе президиума Государствен-
ного совета РФ, куда вошел в том числе и губернатор 
Алтайского края Виктор Томенко.

Президиум – это орган, который анализирует реализацию 
плана работы Государственного совета и его решений. Кроме 
глав регионов в нем состоят руководители парламентских 
партий, спикеры Госдумы и Совета Федерации. Всего – 
28 человек.

Виктор Томенко руководит в Госсовете комиссией по на-
правлению «Сельское хозяйство».

Ёлка желаний
В фойе малого зала правительства края стоит но-

вогоднее дерево, на котором открытки с желаниями 
детей, находящихся в трудной жизненной ситуации.

Две такие просьбы с елки снял глава региона. На одной 
открытке мечта 14-летнего Антона Александрова из Барнаула 
– он хотел бы сняться в кулинарной программе с ведущей 
канала «Катунь 24» Еленой Хорошавцевой. На другой – набор 
химика для 10-летнего Андрея Пятышева, тоже из краевой 
столицы. Теперь задача губернатора – исполнить эти жела-
ния, сообщает его пресс-служба.

Виктор Томенко призвал сделать то же самое заместителей 
председателя краевого правительства.

«Каждому предлагаю присоединиться к акции. Желания 
мы исполним лично, невзирая на свой статус и занимаемую 
должность, как жители края, как граждане России и как 
неравнодушные люди», – подчеркнул глава региона.

Акции «Ёлка желаний» три года. Ее придумали предста-
вители всероссийского благотворительного проекта.

Деньги 
на лекарства

Алтайский край получил из федерального бюджета 
135 млн рублей на бесплатные лекарственные препа-
раты от коронавируса.

Средства пришли двумя траншами. По первому закупка 
была произведена почти на 90 млн рублей. Об этом сооб-
щил губернатор Виктор Томенко на заседании Совета при 
полпреде Президента РФ в Сибирском федеральном округе. 
Мероприятие Сергей Меняйло провел 21 декабря.

«Приобретены лекарственные препараты для 21 тысячи 
пациентов. Из второго транша мы еще для шести тысяч 
пациентов приобретем в ближайшие дни», – сказал глава 
Алтайского края.

3846 пациентов уже получили необходимые лекарства для 
проведения амбулаторного лечения, сообщил в понедельник 
официальный сайт краевого правительства.

Алёна ИВАНОВА

Жертвы ковида
В Алтайском крае с начала пандемии установлен факт 

инфицирования коронавирусом более чем 2,8 тысячи 
медицинских работников.

Об этом сообщил министр здравоохранения региона 
Дмитрий Попов.

Он особо подчеркнул, что по каждому факту проводилось 
служебное расследование. Выяснялось, где заразились ме-
дики: на работе либо был иной источник инфицирования.

При этом COVID-19 стал непосредственной причиной 
смерти 16 медработников. Но пока только в одном случае 
была выплачена страховка, по остальным проводится рас-
следование. В частности, устанавливается факт контакта с 
заболевшим. Медики могли заразиться и вне своей профес-
сиональной деятельности, пояснил глава регионального 
Минздрава.

Светлана ЯКОВЛЕВА

11,5     
   
     
   
В Алтайском крае семьям с детьми органами 

социальной защиты населения предоставляется 
28 видов пособий и компенсаций. Так, напри-
мер, на ежемесячные пособия при рождении 
(усыновлении) первого ребенка израсходова-
но свыше 1,6 млрд рублей. Выплату получили 
почти 16 тысяч семей.
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в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 9-14 м/с, по-
рывы до 25-27 м/с. Умеренный снег, 
метели, местами сильный снег. 
На дорогах снежные заносы, 

сильная гололедица. 

-12о -17о
ночь

-12о -17о
день

-4о -9о -6о -8о

-3о -8о

день -7о -12о

ночь

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 4-9 м/с, 
местами порывы до 12-17 м/с. 
Небольшой, местами умерен-
ный снег, метели. На дорогах 
снежные заносы, сильная 
гололедица. Похолодание
в течение дня.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, ночью 
9-14 м/с, порывы до 17-22 м/с, 
днем 7-12 м/с, порывы 
до 15-20 м/с. Ночью умеренный 
снег, метели, днем небольшой 
снег, метели. На дорогах снеж-
ные заносы, гололедица.

24 декабря

25 декабря

8-800-2000-112
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Современные кочевники

Надежда – на иммунитет

  ИНФРАСТРУКТУРА .

В Алтайском крае началась массовая вакцинация против коро-
навируса. В первую очередь прививки ставят медикам, затем 
будут иммунизировать учителей и соцработников. А всего око-
ло 700 тысячам жителей поставят вакцину в 2021 году. Это 
составляет немного менее трети населения региона.

П���� ��������
На заседании совета при сибирском 

полпреде губернатор Виктор Томенко 
сообщил, что в крае разработаны меха-
низм и схема проведения вакцинации 
против COVID-19. Имеется мощность для 
одновременного хранения 20 тысяч доз 
вакцины.

Ва к ц и на ц и я бу де т ве с т ис ь в 
82 медицинских организациях. Бу-
дет организован подвоз населения из 
отдаленных сел по графику с привле-
чением транспорта муниципальных 
образований.

В свою очередь отвечая на вопрос 
«Алтайской правды», министр здра-
воохранения региона Дмитрий Попов 
сказал, что край уже получил 3242 ком-
плекта «Спутника V» от Национального 
центра эпидемиологии имени Гамалеи. 
Препарат предназначен для вакцина-
ции не только медицинских работни-
ков, но и других категорий граждан.

По соглашению с Минздравом РФ на-
шему региону на иммунизацию медиков 
предусматривалось 2005 комплектов. Все 
они поступили. Прививки от COVID-19 
ставят сотрудникам скорой медицин-
ской помощи, поликлиник и больниц.

Вакцину получат и работники соци-
альной сферы и образования. «Это те 
люди, которые имеют высокие шансы 
заразиться», – подчеркнул министр. 
При этом он особо заметил, что мас-
штабность вакцинации в регионе будет 
зависеть от поставок препарата.

Вакцина «Спутник V» требует се-
рьезной инфраструктуры. Храниться 
должна в специальных холодильных 
камерах при температуре не выше 
-18 градусов Цельсия. Одна ампула пре-
парата предназначена для пяти человек.

– Конечно, есть и вторая вакцина, о 
которой можем говорить, – отмечает 
Дмитрий Попов. – Она разработана «Век-
тором», имеет иные характеристики, 
более спокойную холодовую цепочку 
и привычный режим проведения им-
мунизации.

(Окончание на 3 стр.)

Антикоронавирусные препараты поступили на склады.

Первыми иммунизацию проходят медики.

На Чуйском тракте будет 14 площадок для автотуристов.

Пока прививки ставят вакциной «Спутник V».

Чуйский тракт от Новосибирска 
до Монголии станет пилотным 
маршрутом для развития авто-
мототуризма в России.

Об этом заявили эксперты Общенацио-
нальной ассоциации автомототуризма. 
Они оценили сервис на двух федеральных 
трассах Алтайского края с точки зрения 
удобства для путешественников. Их экс-
педиция была организована региональ-
ным управлением по развитию туризма 
и курортной деятельности.

По мнению специалистов, Алтай хорош 
для тех, кто путешествует за рулем. А Чуй-
ский тракт необходимо рассматривать 
как межрегиональный маршрут.

– Автотуризм – перспективное направ-
ление, набирающее обороты. И мы отдаем 
себе отчет, что совместно с экспертами, 
в том числе и ассоциации автотуризма 
и караванинга, развивать его получится 
качественнее и быстрее, – отметил на-
чальник Управления Алтайского края 
по развитию туризма и курортной дея-
тельности Евгений Дешевых.

По итогам поездок специалисты под-
готовят рекомендации для площадок 
автотуризма. Основная задача – создать 
на трассе реперные точки. На Чуйском 
тракте таких будет 14, из них шесть – в 
Алтайском крае.

– Важно, что уже сегодня мы можем 
синхронизировать планы по дорожно-
му сервису с нашими работами, – отме-
тил начальник Упрдор «Алтай» Ярослав 
Долинский. – Мы учтем предложения 
ассоциации и сможем поучаствовать во 
многих объектах, например в рамках 
расширения Чуйского тракта, постро-

ив площадки для стоянки транспорта и 
переходно-скоростные полосы.

Кроме Чуйского тракта развивать ав-
тотуризм в Алтайском крае намерены и 
на трассе А322 в Горную Колывань. Здесь 
эксперты определили три площадки: на 

выезде из Барнаула, в Алейском и Поспе-
лихинском районах. Все они станут клю-
чевыми точками, от них в дальнейшем 
начнут разрабатываться радиальные 
туристические маршруты.

Подготовила Кристина ЛИВЕР
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Нельзя заплатить задним числом
 «До 2002 года в Пенсионный фонд полагалось платить взносы исходя 

из доходов или заработной платы. А поскольку я, как фермер, еле сво-
дил концы с концами, то ни доходов, ни зарплаты не получал. Теперь, 
говорят, появился закон, согласно которому можно внести страховые 

взносы задним числом, но не более чем за пять лет. Действительно ли это так и 
по какой ставке платить?

Владимир Пришвин, г. Барнаул».

Вот что нам ответили в Отделении 
ПФР по Алтайскому краю:

– Время работы в крестьянских (фер-
мерских) хозяйствах членов хозяйства 
и граждан, заключивших договор об 
использовании их труда, подтвержда-
ется записями в трудовой книжке и 
документами, свидетельствующими 
об уплате взносов по социальному стра-
хованию.

Следовательно, независимо от того, в 
какой форме крестьянские (фермерские) 
хозяйства осуществляют деятельность 
хозяйства - с правами юридического 
лица или без образования юридического 
лица, главы и члены хозяйств обязаны 
уплачивать страховые взносы в ПФР.

Страховые взносы являются обя-
зательным возмездным платежом, и 
периоды деятельности в качестве лиц, 
самостоятельно обеспечивающих себя 
работой, подтверждаются документом 
территориального органа ПФР или нало-
гового органа об уплате обязательных 
платежей, то есть при неуплате фикси-
рованного платежа в бюджет период ра-
боты физических лиц (индивидуальных 
предпринимателей) в страховой стаж 
не засчитывается.

В связи с тем, что глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства не  имел дохода 
и, соответственно, не производил уплату 
страховых взносов, зачесть в страховой 
стаж периоды осуществления индиви-
дуальной предпринимательской дея-
тельности без подтверждения уплаты 
страховых взносов в ПФР не имеется 
оснований. Закон, согласно которому 
возможно внести страховые взносы за 
прошедшие периоды, отсутствует.

Если для назначения страховой 
пенсии недостает страхового стажа, то 
гражданин может добровольно вносить 
пенсионные взносы.

Для этого необходимо зарегистриро-
ваться в территориальном отделении 
ПФР в качестве плательщика страховых 
взносов и уплатить их не позднее 31 де-
кабря года регистрации. Плательщик 
решает сам, как производить уплату: 
разом, несколькими платежами.

Минимальный размер страховых взно-
сов для тех, кто добровольно вступил 
в правоотношения по обязательному 
пенсионному страхованию, определяется 
как произведение двукратного МРОТ, 
установленного на начало года, за ко-
торый уплачиваются страховые взно-
сы, и тарифа страховых взносов в ПФР, 
увеличенное в 12 раз. Таким образом, в 
2020 г. он составляет 32 023,2 руб. Мак-
симальный размер страховых взносов 
в 2020 году – 256 185,6 руб.

Для расчета суммы пенсионных ко-
эффициентов в 2021 году нет утверж-
денных данных о размерах МРОТ и 
предельной величины базы (показа-
тели на следующий год утверждаются 
постановлениями Правительства РФ в 
конце года).

Обращаем внимание, что при назна-
чении пенсии гражданам, самостоятель-
но уплачивающим страховые взносы, 
могут быть учтены только те страховые 
взносы, уплата которых произведена до 
даты обращения за назначением пенсии.

Кроме того, наравне с периодами ра-
боты в страховой стаж засчитывается в 
том числе период ухода, осуществляемо-
го трудоспособным  лицом за  инвали-
дом первой группы, ребенком-инвали-
дом или за лицом, достигшим возраста 
80 лет. За полный календарный год 
ухода предусмотрено установление 
индивидуального пенсионного коэф-
фициента в размере 1,8.

Подготовил
Евгений ШУМИЛОВ

ДЕЛОВАЯ СРЕДА
  УСЛУГИ .

Чем вызван взрывной 
рост фактов регистра-
ции договоров долевого 
участия осенью, какие 
новшества внесены в 
законодательство и 
почему выгоднее по-
давать документы в 
электронном виде, рас-
сказывали на прошлой 
неделе участникам 
рынка недвижимости 
представители Управ-
ления Росреестра по 
Алтайскому краю.

Л���� � �� ����������
2020 год внес коррективы 

в работу органа регистрации 
прав. На фоне пандемии не-
сколько снизились объемы 
регистрационных действий. 
Если из года в год наблюдался 
их рост, то за 11 месяцев отме-
чается снижение фактов поста-
новки на кадастровый учет на 
14%. Меньше зарегистрировано 
земельных участков, нежилых 
объектов.

Вместе с тем произошла 
перенастройка способов пода-
чи документов гражданами и 
юридическими лицами. В этом 
году были сложности со сдачей 
документов на бумаге, зато от-
мечен рост в электронном виде.

«Это удобный способ, ко-
торый не зависит от графи-
ков приема и работы офисов,
поэтому был очень востребо-
ван», – отметила замруководи-
теля Управления Росреестра 
по Алтайскому краю Елена 
Бандурова.

Таким образом подано поч-
ти 77 тысяч заявлений, что со-
ставляет четверть от общего 
объема. В основном онлайн 
оформляют документы нота-
риусы, застройщики, банки. 
Но были и граждане.

Для стимулирования тако-
го способа подачи документов 
установлен сокращенный срок 
их регистрации – 1 рабочий 
день. Вместе с тем 26 августа 
управление перешло на новую 
систему ведения Единого госу-
дарственного реестра недвижи-
мости. Одновременно было при-
остановлено действие приказа 
о регистрации в сокращенные 
сроки. Но, потренировавшись 

некоторое время, работникам 
Росреестра удалось снизить вре-
мя оформления электронных 
пакетов до двух рабочих дней.

Л������� �������
В уходящем году наблюда-

ется рост на 10% обращений за 
регистрацией ипотек и догово-
ров долевого участия в строи-
тельстве. Этому способствова-
ло введение льготной ипотеки 
под 6,5%. За 11 месяцев было 
оформлено 2,5 тыс. льготных 
ипотек. И наибольший рост 
числа сделок приходится на 
октябрь – ноябрь. Интерес-
но, что самая первая сделка 
по льготной ипотеке была за-
регистрирована в Алтайском 
крае, причем за один час.

Кроме того, активно раз-
вивается сельская ипотека. 
В этом году таких сделок было 
около 400, но Алтайский край 
входит в пятерку лидеров по 
СФО. В крае на 1-м месте приго-
родный Первомайский район. 
Далее следуют Мамонтовский, 
Благовещенский Шипунов-
ский, Павловский районы.

Льготная ипотека активизи-
ровала и договоры с дольщика-
ми. В этом году «долевок» заре-
гистрировано на 21% больше, 
чем годом ранее, или почти 
11 тысяч. Наиболее активно 
оформление шло последние 
два месяца.

Кстати, у работников Ро-
среестра есть четкая уста-
новка сверху: «Максимально 
содействовать в регистрации 
договоров льготной и сельской 
ипотек, не допуская отказов».

И��������
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В текущем году были вне-

сены изменения в законода-
тельство. Во-первых, упрощена 
процедура погашения залога 
на земельный участок либо 
права аренды. То есть теперь 
не нужно застройщику писать 
какого-либо заявления. При 
постановке своего объекта на 
кадастровый учет и квартиры 
в многоквартирном доме одно-
временно снимается залог на 
земельный участок. Но участок 
должен быть так сформирован, 

чтобы он мог перейти во вла-
дение жильцам этого много-
квартирного дома.

Во-вторых, застройщику с 
13 июля предоставили право 
подавать заявление от имени 
дольщика без доверенности от 
него на регистрацию права соб-
ственности на построенную 
квартиру. Но дольщик также 
имеет право самостоятельно 
подавать заявление на реги-
страцию своей квартиры.
И может со своим договором 
долевого участия обратиться 
в Росреестр, чтобы поставить 
на нем штамп о регистрации 
права собственности. Если не 
подписан акт приема-переда-
чи, то застройщик не может 

передавать квартиру на реги-
страцию.

«Оплата пошлины лежит на 
лице, которое получает госус-
лугу, – уточнила Елена Банду-
рова. – Нам без разницы, кто 
за нее заплатит, главное, чтобы 
в квитанции была указана фа-
милия дольщика».
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Заместитель руководителя 
управления Росреестра Елена 
Саулина рассказала о такой 
животрепещущей проблеме, 
как надзор за использованием 
земельных участков. Это слож-
ная область, которая, с одной 

стороны, регламентируется 
Градостроительным кодексом, 
с другой – генпланом.

Земельные участки, которые 
предназначены для гаражного 
и жилищного строительства и 
правообладателями которых 
являются ИП и юридические 
лица, относятся к категории 
среднего риска. Это значит, что 
правообладатели такого участ-
ка могут попасть в план прове-
рок управления Росреестра.

С апреля 2020 года все пла-
новые проверки бизнеса были 
приостановлены, внеплано-
вые правление не делало. Для 
профилактики нарушений 
проводились только админи-
стративные обследования, по 
результатам которых юриди-
ческим лицам направлялись 
предостережения о недопусти-
мости нарушений обязатель-
ных требований. Всего было 
выписано 91 предостережение 
– втрое больше прошлогоднего.

«Ограничений привлечения 
к административной ответ-
ственности малого и средне-
го бизнеса не установлено,
поэтому нарушители земель-
ного законодательства в части 
нецелевого использования, 
самовольного занятия участ-
ка могут быть привлечены 
к административной ответ-
ственности», – отметила Елена 
Саулина.

30 ноября правительство 
приняло постановление 1969, 
согласно которому плановые 
проверки малого бизнеса про-
водиться не будут. Осталось 
в плане управления всего
12 проверок, но в него не попа-
ли застройщики, работающие 
в Барнауле.

Если из Москвы не поступит 
запрет, то будут проводиться 
внеплановые проверки, но при 
наличии индикаторов риска.
К ним относятся факты заня-
тия площади большей, чем 
обозначено в разрешительных 
документах; когда нарушены 
характерные точки границ; 
обнаружено нецелевое исполь-
зование участка; отсутствуют 
объекты капитального строи-
тельства на участке, предназна-
ченном для застройки.

Все внеплановые проверки 
управление согласовывает с 
органами прокуратуры, заве-
рила Елена Саулина.

Евгений ШУМИЛОВ

Залог погасить стало проще

  АГРОПРОМ .   �АП��ИН�О.

Не опуская рук

  ПАНОРАМА .
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Ставку сохранил
Годовая инфляция в первом квартале следующего 

года составит около 5%, а к середине года опустится до 
4%.Такой прогноз сделала председатель Центробанка 
Эльвира Набиуллина по итогам заседания совета ди-
ректоров ЦБ 18 декабря 2020 года.

Совет директоров сохранил ключевую ставку на уровне 
4,25% годовых, не желая снижать ее из-за того, что это станет 
дополнительным стимулом к росту инфляции, которая и так 
увеличилась выше целевого ориентира Центробанка в 4%.

По итогам 2020 года инфляция ожидается в диапазоне 
4,6–4,9%. Ускорение роста цен вызвано группой факторов. 
Среди них – ситуация на отдельных продовольственных 
рынках, рост мировых продовольственных цен и ослабле-
ние рубля.

По предварительным оценкам ЦБ, с учетом проводимой 
мягкой денежно-кредитной политики инфляция по итогам 
2021 года ожидается в интервале 3,5–4%, в дальнейшем она 
стабилизируется в районе 4%.

«СиСорт» наладила контроль
Алтайская инновационная компания «СиСорт» во 

время пандемии коронавируса наладила контроль над 
техническим состоянием произведенных ею фотосе-
параторов.

«Благодаря этому сервису CsortCloud выпущенное нами 
оборудование можно настраивать, контролировать и ре-
монтировать удаленно», – цитирует исполнительного ди-
ректора «СиСорт» Виталия Савинкова сайт регионального 
управления по развитию предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры.

К новой системе было подключено более 70 предприятий 
сельхозпереработки по всему миру.

Решение стало особенно актуальным во время панде-
мии коронавируса, когда, с одной стороны, российским 
предприятиям АПК необходимо наращивать объем вы-
пуска качественных круп, с другой – когда командировки 
сервисных инженеров находились под угрозой.

С докладом о новой системе Виталий Савинков выступал 
на онлайн-форуме «Алтай Агро 2020», за что недавно был 
награжден Почетной грамотой Минсельхоза Алтайского 
края.

Субсидии для инноваторов
Четыре алтайских предприятия получат 74 млн ру-

блей в виде субсидии из Фонда содействия инновациям 
в рамках программ «Коммерциализация» и «Развитие».

Как сообщает краевое Минэкономразвития, конкурс 
«Коммерциализация» выиграла компания ТД «СибирьЭнер-
гоКомплект», которая планирует наладить производство 
тягодутьевых машин высокого давления для котельных. 
Другой победитель конкурса – ООО «Прометей» будет делать 
высокопрочные цепи для использования их в забоях. «Пром-
стройметаллоконструкция» берет у государства деньги на 
создание производства облегченных антенных опор из вы-
сокопрочных сталей для телекомуникационных компаний.

Разработкой системы интеллектуальной диагностики 
энергообъектов займется ООО «Дибиэй» в рамках програм-
мы «Развитие».

Программа «Коммерциализация» направлена на поддерж-
ку компаний, завершивших стадию научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских работ и планирующих 
создание или расширение производства инновационной 
продукции.

Программа «Развитие» – на поддержку компаний, уже име-
ющих опыт разработки и продаж собственной наукоемкой 
продукции и планирующих разработку и освоение новых 
видов продукции.

Евгений ШУМИЛОВ

По своей основной специально-
сти Светлана Щетникова бух-
галтер и до того, как переехала 
из города в село Луговое, коров, 
можно сказать, видела только 
по телевизору. Прошло время, 
и за 10 месяцев нынешнего года 
в ее крестьянско-фермерском 
хозяйстве было произведено
203, 5 тонны молока. Самый высо-
кий показатель среди фермерских 
хозяйств по Тальменскому району.
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– Мы несколько лет имели личное под-

собное хозяйство, держали от трех до пяти 
коров плюс молодняк, – рассказывает Свет-
лана. – Молоко сдавали в кооператив «Колос». 
Вышла я на пенсию, подумали вместе с му-
жем и сыном и решили это дело расширить. 
Получили в 2017 году грант на поддержку 
начинающих фермеров в размере трех мил-
лионов рублей, добавили своих 300 тысяч, 
закупили на эти деньги танк-охладитель 
для молока, пресс-подборщик, сенокосилку. 
Взяли в лизинг трактор, в чем нам помог 
кооператив «Колос». Пошло дело понемногу.

Кроме сельхозтехники и оборудования 
Светлана Щетникова приобрела тогда и скот 
– 20 дойных коров и 21 нетель. А сегодня в 
ее фермерском хозяйстве, где кроме быв-
шего бухгалтера работают ее сын и сноха. 
Есть 155 коров, из которых 51 – дойная. 
Имеется также 120 гектаров земли. Часть 
ее используется как выпасы, остальная – 
для производства кормов.

В этом году хозяйство почти полностью 
самостоятельно обеспечило себя кормами. 
Докупали только зерновые, так как засушли-
вое лето сказалось на урожае. Посеяли для 
пробы овес на 20 гектарах, да собрали с них 
немного. Впрочем, от дальнейшего занятия 
земледелием и производством кормов для 
своей фермы Светлана не отказывается, тем 
более что в ее планах расширение дойного 
стада до 200 голов, а следовательно, и увели-

чение в хозяйстве посевных площадей. Для 
работы на них уже закуплены два трактора 
и комбайн.

Но если не получилось пока с овсом, то 
вот сена в уходящем году в фермерском 
хозяйстве Щетниковой запасли впрок, в 
том числе в вакуумной упаковке.

О таком способе заготовки кормов на 
зиму, с максимальным сохранением всех 
полезных элементов, Светлана Викторовна 
узнала в одном из фермерских хозяйств 
Новосибирской области.

– Попала на ферму в момент кормления. 

Упаковку на рулоне разорвали, а внутри – 
зеленая трава и аромат свежескошенного 
сена, – говорит она. – Этот корм и на на-
дои положительно влияет, и на качество 
молока, которое мы сдаем в кооператив 
«Колос». Поэтому в прошлом году купили 
обмотчик, специальный погрузчик с за-
хватом. И вот уже вторую зиму используем 
новый корм. Коровам он очень нравится, 
съедают все без остатка.

�������
Упомянутый выше снабженческо-сбы-

товой кооператив «Колос» на территории 
Тальменского района работает с 2018 года, и 
если в начале его деятельности здесь закуп 
молока велся в семи населенных пунктах, 
то на сегодняшний день количество сел 
увеличилось до 19. Всего же молоко в коо-
ператив сдают более 200 жителей района 
и фермерских хозяйств.

Ежегодно «Колос» проводит для своих 
сдатчиков лотереи, превращая розыгрыш 
призов в настоящий праздник – с сюрпри-
зами, играми и концертной программой.

– В этом году из-за пандемии мы не мо-
жем пока проводить массовые мероприятия, 
но лотерейки сдатчикам раздали. Ждем луч-
ших времен, надеемся, что удастся провести 
розыгрыш призов попозже, – говорит муж 
нашей героини, исполнительный дирек-
тор кооператива «Колос» Иван Щетников. –
Не хочется ломать традицию, многие сдат-
чики сотрудничают с нами больше 10 лет 
и привыкли к лотереям.

Призы для молокосдатчиков коопера-
тив всегда закупает нужные и полезные 
– от подойников до современной бытовой 
техники. А самым удачливым достается 
главный подарок – корова.

Также «Колос» предоставляет своим 
партнерам возможность для развития и 
укрупнения: в счет сдаваемого молока мож-
но приобрести скот, корма, необходимое 
оборудование, в том числе доильные аппа-
раты и установки по охлаждению молока.
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К сожалению, сегодня настроение у Свет-

ланы Щетниковой не совсем новогоднее.
В начале декабря нынешнего года в хозяй-
стве случился пожар и, хотя само животно-
водческое помещение при этом не постра-
дало, сгорел склад, мечта хозяйки выкупить 
ферму из аренды в собственность на время 
отодвинулась. Слишком много нужно сде-
лать для того, чтобы возместить потери, а 
потом только заработать необходимые для 
выкупа фермы деньги.

Не сможет она пока и получить грант на 
создание и развитие семейной животно-
водческой фермы, о чем тоже мечталось. 
Но женщина не отчаивается, уверена, что 
общими усилиями семьи утраченное мож-
но будет и вернуть, и приумножить.

– Будет у нас семейная ферма, – убеждена 
Светлана. – Я, сын, сноха, а там и внучка 
Катя подключится. Говорит: «Вырасту, буду 
на папином «Федоре» ездить», это она трак-
тор так называет. Так что не отчаиваюсь. 
Возможность работать есть, желание тоже, 
будем трудиться дальше.

Константин СОМОВ

Е «К» 
   
 , 
  
   
.

Проверка целевого использования земельного участка.

Светлана Щетникова и ее подопечные.
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ФАКТ
В рамках научно-образовательного центра алтаистики 

и тюркологии «Большой Алтай» создан международный 
совет ведущих тюркологов.
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РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Руководитель центра Сергей Землюков. 

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

А
Сдаю

Гостинку в г. Барнауле, ул. Папа-
нинцев, д. 121 (мебель, холодиль-
ник, стиральная машина, Интер-
нет). Тел.: 68-50-96, 8-961-976-3417.

П
Квартиры

Студию в г. Барнауле (центр). 
Тел. 8-923-714-6567.
3-комн. в с. Гуселетово Романов-
ского района (73,1 кв. м,  рядом 
зона отдыха, грязелечебное озеро). 
Тел. 8-962-797-4248.
Студию в г. Новоалтайске (ново-
стройка, монолит, 22 кв. м, 6/10, 
льготная ипотека, рассрочка). 
Тел. 8-913-211-8697.

Дома
На ст. Среднесибирская Таль-
менского района (деревянный, 
40,5 кв. м, 20 соток, газовое ото-
пление, вода). Тел. 8-983-392-8520.
Дом (50 кв. м,5 соток, холод-
ная вода, печное отопление). 
Тел. 8-913-273-1838.
1/2 дома в г. Барнауле (район Ян-
тарного рынка, кирпичн., 38 кв. м, 
центральные коммуникации, 2,5 
сотки). Тел. 8-952-005-0707.
Домик в с. Тогул (баня, дровяник 
с дровами, огород, недорого). Тел. 
8 (385-97) 22-2-55.
В селе Тальменского района (ру-
бленый, крепкий, теплый, все по-
стройки, пластиковые окна, уча-
сток 44 сотки, огород, река, не 
топит). Тел. 8-913-267-5934.
Половину дома (50 кв. м, 5 со-
ток, холодная вода, печное ото-
пление, собственность). Тел.: 8-913-
273-1838, 8-905-927-3350.
В с. Панфилово Калманского рай-
она (надворные постройки, баня, 
гараж, земля 25 соток, вода в доме). 
Тел. 8-909-506-2591.
1/2 дома в с. Кучук (39 кв. м., 
2 комн., удобства в доме, участок 
9 соток). Можно за материнский 
капитал. Тел. 8-929-344-7785.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
«Лада-212140» (2017 г. в., дата 
продажи 05.03.2018 г.). 
Тел. 8-968-980-8604.

Разное
Качественный горный мед (уро-
жай 2019 года). Тел. 8-962-802-0810.

Кладовку-бокс (г. Барнаул, ул. 
Промышленная, д. 4). Цена 200 
тыс. руб. Тел. 8-923-714-6567.
Стиральную машину «Исеть-9», 
телевизор «Самсунг», швейную ма-
шину, светомузыку, магнитофон, 
телефонный аппарат,  кипятиль-
ник, тонометр, соковыжималку. 
Тел. 8-961-988-7529.
Чулки (х/б), шубу искусствен-
ную для девочки, осеннее паль-
то, баллон газовый, черноплодку. 
Тел. 8-961-988-7529.
Простыни (белые, 1,5-спалка). 
Тел. 8-913-219-4906.
Полусапожки (зимние, раз. 
37, в отличном состоянии). Тел. 
8-960-961-7258.
Шубу (мутоновая, капюшон, 
разм. 50). Тел. 8-960-961-7258.
Сапоги (женские, зимние, разм. 
41, финские, в отличном состоя-
нии, недорого). Тел. 8-909-500-5061.
Шубу (женская, цигейковая, разм. 
52, недорого). Тел. 8-909-500-5061.

Р
Ищу работу по уходу за тяжелы-
ми, лежачими больными (опыт ра-
боты 12 лет, опытная, ответствен-

ная, честная, оплата почасовая). Тел. 
8-913-219-4906.
Ищет хозяина в частном доме 
собака-охранник по кличке Чер-
ныш в г. Барнауле (метис овчарки 
и лайки, окрас черный, возраст 
1 год). Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки котят в 
г. Барнауле (окрас шоколадный, 
глаза зеленые, девочки, 3 месяца, 
к туалету приучены). Тел. 8-962-
803-2795.
Отдам в добрые руки кота-мы-
шелова в г. Барнауле (9 месяцев, 
дымчатый окрас, к туалету при-
учен, кастрирован). Тел.: 44-88-
86, 8-913-228-5696.
В связи с переездом  отдам в до-
брые руки молодых кошек-мыше-
ловок (тигрового и темного окраса, 
к туалету приучены, стерилизо-
ваны). Тел. 8-913-228-5696. 

К
Портреты советских руководи-
телей, предметы советского быта, 
часы-ходики, будильник, примус, 
учебники 1950-1960 гг., черниль-
ницу и т. д. Тел. 8-903-948-1253.

В АлтГУ подвели итоги ра-
боты научно-образователь-
ного центра алтаистики и 
тюркологии «Большой Ал-
тай». Ученые отметили 
значительный вклад про-
екта в сохранение истори-
ко-культурного наследия 
территорий сразу несколь-
ких стран.
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Научно-образовательный центр 

алтаистики и тюркологии «Большой 
Алтай» был создан в 2019 году на 
базе двух государственных универ-
ситетов: Алтайского и Горно-Ал-
тайского. По мнению экспертов, 
сотрудничество двух крупных вузов 
позволило поднять исследования в 
области алтаистики на иной, более 
качественный уровень.

Проект также был профинан-
сирован федеральным Мини-
стерством науки и высшего об-
разования. Благодаря поддержке 
ведомства удалось создать доста-
точно эффективную модель между-
народного научно-образовательно-
го сотрудничества. О солидности 
говорит и то, что к работе центра 
уже подключились ведущие уни-
верситеты России и Централь-
ной Азии: Институт археологии 
и этнографии СО РАН, Томский 
государственный университет, 
Башкирский государственный 
университет, Киргизский наци-
ональный университет имени 
Ж. Баласагына, Евразийский на-
циональный университет имени 
Л.Н. Гумилева, Восточно-Казахстан-
ский университет. 

– У многих, кто знакомится с 
нашим проектом, возникает во-
прос – а что же такое Большой Ал-
тай? – говорит президент АлтГУ, 
руководитель центра алтаистики 
и тюркологии Сергей Землюков. –
Это территория, которая объеди-
няет Россию, Китай, Монголию 
и Казахстан. Здесь зарождалась 
тюрко-монгольская цивилиза-
ция. Сегодня в мире насчитыва-
ется около 180 млн тюрок, из них 
десять миллионов проживают в 
России, чем и объясняется интерес 

исследователей к исторической 
и цивилизационной проблеме. 
Очень важно понять, как это ис-
пользовать для конструктивных 
взаимоотношений тюркоязычных 

и славянских народов, проживаю-
щих в Центральной Азии.

Итак, что же такое алтаистика и 
чем занимаются в научно-образо-
вательном центре? Это научное на-

правление, которое изучает исто-
рию народов тюрко-монгольского 
мира. Причем не только в истори-
ческой ретроспективе, используя 
лингвистические, археологические 
и этнографические памятники, 
но еще и ориентируются на совре-
менное состояние народов. Ведь в 
научно-образовательном центре 
акцентируют внимание на межна-
циональных отношениях, мигра-
ционных процессах, социальной 
безопасности. Поэтому было важно 
подключить к работе представите-
лей вузов Казахстана, Киргизии и 
Китая, где есть тюркологические 
центры и профильные кафедры.

Ректор Киргизского националь-
ного университета Канат Садыков 
подчеркивает роль АлтГУ в меж-
дународном сотрудничестве. Вузы 

не первый год сотрудничают по 
различным направлениям. 

– Мы с большим удовольствием 
приняли предложение вступить в 
этот проект, – говорит он. – Наци-
ональный университет уже давно 
ведет разного рода исследования 
по тюрко-монгольскому миру. На-
учно-образовательный центр позво-
лит нам выйти на новый уровень 
и реализовать целый ряд перспек-
тивных задач.
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В частности, для ученых огром-

ный интерес представляют архе-
ологические исследования. На 
территории Большого Алтая сосре-
доточены известнейшие археологи-
ческие памятники периода первого 

Тюркского каганата. Историки до-
казали, что его образование и раз-
витие дальнейших каганатов про-
ходило именно здесь. Кроме того, 
тюрко-монгольские народы имеют 
единые исторические корни. Изу-
чение их истории, культуры имеет 
огромное значение для ученых и 
будущего развития государств.

– Научно-образовательный 
центр алтаистики и тюркологии –
безусловно, большой интеграци-
онный проект, – считает академик 
РАН, заведующий лабораторией 
междисциплинарного изучения 
археологии Западной Сибири и 
Алтая АлтГУ Анатолий Деревянко. 
– В нем принимает участие научное 
сообщество России, Киргизии, Ка-
захстана, Монголии. Речь идет об 
историках, археологах, лингвистах. 

Так или иначе центр обеспечивает 
широкие научные возможности 
и связи. 

По мнению Анатолия Деревянко, 
у центра несколько задач. Во-пер-
вых, исследование территории Боль-
шого Алтая. Во-вторых, сохранение 
богатейшего историко-культурного 
наследия. В-третьих, подготовка 
кадров по изучению алтаистики. 
В-четвертых, издание статей и 
литературы для широкого круга 
читателей.

Все эти направления уже на-
чали реализовываться. Был про-
веден первый международный 
форум молодых тюркологов, где 
принято решение о создании 
постоянно действующей тюр-
кологической школы. Создана 
концепция виртуального музея 
Большого Алтая, в котором пла-
нируется представлять наиболее 
значимые экспонаты музеев этой 
территории. А для широкого по-
зиционирования направления 
тюркологии и монголистики в 
медиапространстве создан специ-
альный сайт. Здесь доступным 
языком рассказывают о науч-
но-образовательном центре. 

Безусловно, особое внимание в 
рамках проекта заслуживает под-
готовка кадров. Уже подготовлены 
шесть международных образова-
тельных магистерских программ.

– Мы предполагаем, что они нач-
нут работать с сентября 2021 года, –
рассказывает Сергей Землюков. –
Программы касаются наиболее ин-
тересных и востребованных тем, 
которые можем дать студентам цен-
тральноазиатских университетов 
по проблематике Большого Алтая. 
Это сохранение биоразнообразия, 
развитие международного сотрудни-
чества, маркетинг и бизнес, сельское 
хозяйство, этнография, обычаи и 
традиции тюркских народов.

Научно-образовательный центр 
алтаистики и тюркологии «Боль-
шой Алтай» продолжит свою работу 
и в следующем году. Ученые уже 
разработали план мероприятий 
по развитию международного 
сотрудничества по сохранению 
культурного достояния народов 
тюрко-монгольского мира.

Кристина ЛИВЕР

Что такое алтаистика?

Извещение о согласо-
вании проекта межева-
ния земельного участка

Заказчик кадастровых 
работ: Вопилов Сергей Нико-
лаевич (656050, Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. Георгия 
Исакова, д. 135, кв. 32, тел. 
8-983-352-3958).

Кадастровый инженер, под-
готовивший проект межева-
ния: Делич Владимир Ильич, 
квалификационный аттестат 
22-11-151 (656006, Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. Взлетная, 
д. 9, кв. 66, kadinfo@yandex.ru, 
тел.: 59-49-39, 8-923-711-1304). 
Исходный земельный уча-
сток с кадастровым номером 
22:61:000000:35, расположен-
ный: Алтайский край, г. Бар-
наул, земли ООО «Совхоз Бар-
наульский». Ознакомиться с 
проектом межевания земель-
ного участка можно в течение 
30 дней со дня опубликования 
извещения в газете по адресу: 
656031, г. Барнаул, пр. Строи-
телей, д. 43, оф. 204.

Письменные обоснован-
ные возражения относитель-
но размера и местоположе-
ния границ выделяемого 
земельного участка направ-
лять в течение 30 дней со дня 
опубликования извещения в 
газете по адресу кадастрово-
го инженера, а также в орган 
регистрации прав по месту 
расположения земельного 
участка.

Извещение о согласовании проекта 
межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ: Широкова Татьяна 
Николаевна (658777, Алтайский край, Панкрушихин-
ский район, п. Борисовский, ул. Молодежная, д. 7, 
кв. 2), тел. 8-963-573-8754.

Кадастровый инженер: Огрызков Андрей Анато-
льевич (658707, Алтайский край, г. Камень-на-Оби, 
ул. Громова, д. 6д, каб. 2), тел. 8-905-080-2745.

Исходный земельный участок 22:32:040001:471, 
расположен: Алтайский край, Панкрушихинский 
район, с/мо. Красноармейский.

Ознакомиться с проектом межевания земельно-
го участка, представить предложения о доработке 
проекта, а также обоснованные возражения мож-
но в течение 30 календарных дней от даты опубли-
кования извещения по адресу заказчика кадастро-
вых работ и кадастрового инженера.

Итоги работы центра подвели в формате онлайн-конференции. 

Извещение о согласо-
вании проекта межева-
ния земельного участка

Заказчик кадастровых ра-
бот: Владимир Владимиро-
вич Волосатых (656004, Ал-
тайский край, г. Барнаул, 
п. Центральный, ул. Мира, 
д. 14, кв. 1, тел. 8-962-822-4746).

Кадастровый инженер, 
подготовивший проект ме-
жевания: Делич Владимир 
Ильич, квалификационный 
аттестат 22-11-151 (656006, Ал-
тайский край, г. Барнаул, ул. 
Взлетная, д. 9, кв. 66, kadinfo@
yandex.ru, тел.: 59-49-39, 8-923-
711-1304). Исходный земель-
ный участок с кадастровым 
номером 22:61:000000:35, рас-
положенный: Алтайский 
край, г. Барнаул, земли ООО 
«Совхоз Барнаульский».

Ознакомиться с проектом 
межевания земельного участ-
ка можно в течение 30 дней со 
дня опубликования извеще-
ния в газете по адресу: 656031, 
г. Барнаул, пр. Строителей, 
д. 43, оф. 204.

Письменные обоснован-
ные возражения относитель-
но размера и местоположения 
границ выделяемого земель-
ного участка можно направ-
лять в течение 30 дней со дня 
опубликования извещения 
в газете по адресу кадастро-
вого инженера, а также в ор-
ган  регистрации прав по ме-
сту расположения земельного 
участка.

  Утерянный аттестат, вы-
данный МОУ «СОШ № 60» 
г. Барнаула в 2006 г. на имя 
Береснева Антона Игоре-
вича, считать недействи-
тельным.

  Утерянный аттестат 
Ж 590526, выданный Сы-
чевской средней общеобра-
зовательной школой имени 
К.Ф. Лебединской, с. Сычев-
ка, 25.06.1990 на имя Куха-
ренко Геннадия Владими-
ровича, считать недействи-
тельным.

  ТЕМА  ДНЯ .

Надежда – на иммунитет

Реклама

«Для оптовой поставки имеем склад, где есть 
все необходимое холодильное оборудование. 
Не менее 20 тысяч доз готовы одномоментно 
принять. При необходимости можем и больше. 
Вся логистическая цепочка выстроена. Плюс 
на этой неделе поступает еще 10 холодильных 
камер», – разъяснил министр.
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Согласно данным официальной статисти-

ки, в регионе зафиксировано около 31 тыс. 
заболевших и переболевших коронавирусной 
инфекцией. Но в реальности таких людей мо-
жет быть намного больше, ведь исследование 
популяционного иммунитета к коронавирусу 
у нас не проводилось.

– Сказать достоверно, какое же количество 
жителей Алтайского края переболело коронави-
русной инфекцией, мы не можем, – признался 
министр здравоохранения. – Но есть оценки со 
стороны разных структур. Они говорят о том, 
что порядка 22% населения имеет иммунитет. 
Есть и ряд исследований, которые проводи-
лись медицинскими организациями в первую 
очередь в отношении собственного персонала. 
Согласно им, совокупный коллективный им-
мунитет значительно выше.

Дмитрий Попов также отметил, что возмож-
но повторное инфицирование. Поэтому всем 
без исключения жителям региона необходимо 
строго придерживаться масочного режима и 
рекомендованных санитарно-эпидемиологи-
ческих норм (социальная дистанция, исполь-
зование антисептиков и т. д.).
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– Мы пережили самый серьезный подъем 

заболеваемости коронавирусной инфекцией, 
который пришелся на конец октября – первую 
декаду ноября, – рассказал глава регионального 
Минздрава. – Сейчас фиксируем стабилизацию 
эпидемиологического процесса. Находимся 
на уровне конца августа – начала сентября по 
вызовам скорой помощи. Ежесуточно по Бар-
наулу их 800–900, а по краю – от 1300 до 1400. 
В целом ситуация контролируемая и ресурсы 
системы здравоохранения позволяют выпол-
нять показатели нормативного времени доезда 
скорой помощи и возобновить плановую ме-
дицинскую помощь. Кстати, это уже сделали.

По его словам, на пике заболеваемости в 
регионе работало порядка 30 ковидных госпи-
талей с общей мощностью 5913 коек. Сегодня их 
22 на 4523 места. В регионе снижают коечный 
фонд для больных коронавирусом и вирусными 
пневмониями, сходными с COVID-19. Но при 
этом будут сохранять 20-процентный люфт, 

чтобы своевременно реагировать на возмож-
ный рост заболеваемости.

«Мы имеем почти 1,5 тысячи коек в резерве», 
– заверил Дмитрий Попов. Также он рассказал, 
есть ли у властей план «Б» на случай нового 
всплеска коронавирусной инфекции в начале 
следующего года.

Поясним, ранее власти приняли решение от-
казаться от развертывания ковидного госпиталя 
на 600 коек на базе «Посуда Центра» в Барнауле. 
Затраты оценили в сумму около 400 миллионов 
рублей. Эти средства пришлось бы вкладывать 
на невозвратной основе, так как здание предпо-
лагалось не выкупать, а брать в аренду.

– Мы имеем план развертывания коечно-
го фонда дополнительно к тем 5900 койкам, 
которые у нас были. Это не только Барнаул. 
При этом в самом краевом центре можем раз-
вернуть еще тысячу специализированных 
мест, – разъяснил Дмитрий Попов.

В то же время министр здравоохранения 
обратил особое внимание на тот факт, что пока 
медики не понимают масштаба третьей волны 
инфекции и количества тяжелых случаев, ко-
торые потребуют более интенсивной терапии.

 �Н����� �� ��������»
В целом в крае по итогам января – октября 

умерло 28 912 жителей. Это на 1339 человек 
больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. При этом, согласно данным Росстата, в 
регионе скончались за октябрь 892 инфици-
рованных, а в сентябре было 193.

Дмитрий Попов прокомментировал сло-
жившуюся ситуацию и ответил на обвинения 

многочисленных критиков в том, что число 
умерших от ковида серьезно занижается. «Это 
официальные данные статистики, которые со-
бираются ЗАГСами и публикуются Росстатом. 
Мы ничего не скрываем. Скрывать нам нечего, 
статистика публикуется. Повлиять на эти дан-
ные Министерство здравоохранения уж явно 
не может», – заверил он.

– По нашим данным, более 500 человек, ко-
торые переболели коронавирусом с апреля по 
ноябрь, умерли от сердечно-сосудистых забо-
леваний в период от месяца до шести месяцев 
после этого, – пояснил далее министр. – Это 
еще раз говорит о необходимости соблюдения 
определенных рекомендаций, которые были 
даны врачами. Это та сопутствующая патоло-
гия, которая имелась у заболевших.

���� ��� �������� »
Министр здравоохранения Алтайского 

края подвел итоги 2020 года. Главной заслугой 
здравоохранения региона он назвал скорость 
принятия решений и мобилизации всей ме-
дицинской системы в условиях пандемии. 
А также отклик со стороны медработников, 
которые оказывают необходимую медицин-
скую помощь в сложных условиях пандемии.

«Конечно, были где-то моменты, которые 
можно было бы по-другому решить. Это понима-
ешь уже сейчас. Но в целом я хотел бы сказать: 
система здравоохранения с этой чрезмерно 
сложной ситуацией справилась», – резюми-
ровал Дмитрий Попов.

Светлана
 ЯКОВЛЕВА

(Начало на 1 стр.)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Утренник – 
на дистанте

Массовые мероприятия запреще-
ны, поэтому в Алтайском крае создали 
портал для трансляции праздничных 
представлений «Алтайская ёлка – 2021 
новый год».

Праздники начнутся 25 декабря. В этот 
день состоится торжественное онлайн-от-
крытие. Затем ведущие организации допол-
нительного образования будут проводить 
конкурсы, викторины, интерактивы. За 
участие и победы ребята будут получать 
призы. Детей также ждут новогоднее пу-
тешествие, встреча с Дедом Морозом, сюр-
призы от Снеговика.

На yolka.22edu.ru уже сейчас можно най-
ти программы мероприятий и графики 
проведения представлений, ссылки на 
трансляции, формы регистрации, анонсы, 
новости, сообщает Минобрнауки региона.

Среди тех, кто проводит мероприятия, 
краевой дворец творчества детей и моло-
дежи, центр детского отдыха, туризма и 
краеведения «Алтай», технопарк «Кванто-
риум.22», экоцентр.

Со 2 января к проекту присоединятся 
районы, а также Рубцовск, Змеиногорск, 
Славгород.

Демиург 
с крылышками

В новозеландском журнале Zootaxa 
вышла статья о новом виде бабочек, 
обнаруженном на Алтае. Это издание 
– самое авторитетное в мире в области 
зоологической систематики.

Речь о небольших темных бабочках, 
которые летают ночью. Их гусеницы раз-
виваются на диких луках. Относится вид к 
семейству древоточцев. Ученые дали ему на-
звание Dyspessa ulgen по имени верховного 
божества алтайской мифологии – Ульгеня.

Образцы этих мотыльков-плотников 
собрали в Локтевском районе Алтайского 
края, Кош-Агачском районе Республики 
Алтай, а также в Восточно-Казахстанской 
области. Их подвергли детальному морфо-
логическому анализу и исследованиям 
ДНК, сообщает пресс-служба Алтайского 
госуниверситета. 

Работу проводили: профессор АлтГУ 
Роман Яковлев, его аспирант Святослав 
Князев, а также ученые из Зоологического 
института РАН и Санкт-Петербургского 
университета.

Алёна ИВАНОВА

  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .

  СИМВОЛ ГОДА .   КРАТКО .   КРИМИНАЛ .

Маленьких и больших, тряпич-
ных и стеклянных, бумажных и 
пластиковых – этих рогатиков 
теперь много. Символ 2021 года 
буквально заполонил прилавки 
в магазинах, окна и интерьеры 
помещений офисов, квартир и 
домов…

Сувениры, которые вы видите на 
снимках, сделаны нашим фотокором 
в барнальских супермаркетах. А откуда 
вообще взялась эта вера в символы года?

Китайский гороскоп состоит из 
12 лунных циклов, где каждому покро-
вительствует определенное животно-
е-тотем. Каждый из них обладает своим 
характером, считается, что он влияет 
как на людей, родившихся под опреде-
ленным знаком, так и на происходящие 
события.

На Востоке Новый год наступает в 
период между концом января и концом 
февраля. В 2020 году открылся новый 
цикл, который возглавила Белая Ме-
таллическая Крыса. А символом 2021 
года по гороскопу станет Белый Метал-
лический Бык, который вступит в свои 
владения 12 февраля.

Кстати, объяснение, почему Крыса 
стоит первой в календаре, можно найти 
в старой легенде. Нефритовый импера-
тор для охраны своих покоев решил из-
брать 12 животных и сказал, что первые, 
которые прибудут к нему, удостоятся 
самых почетных должностей.

Бык мчался первым, но хитрая кры-
са незаметно запрыгнула ему на хвост 
и бросилась в ноги императору, когда 
крупный зверь еще не успел затормо-
зить. 

Бык – могучее, решительное, надеж-
ное, трудолюбивое животное. Человек 
этого знака – честный по натуре, истин-
ный приверженец своей земли, често-
любив, верит в высшие ценности. Люди, 
рожденные под этим тотемом, ценят 
семью, традиции, работу.

Символ 2021 года обещает нам более 
спокойный по сравнению с прошедшим 
год. Крыса перевернула нашу жизнь 
буквально вверх тормашками. Но теперь 
она надолго скроется в норке. А Бык, 
пришедший на смену, быстро наведет 
порядок, поможет восстановиться мо-
рально и материально после пережитых 
событий. Что ж, хочется верить!

Ксения ТЕВС, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Идёт бычок, старается… Горе-фармацевт
Жительница Барнаула обвиняется в не-

законном обороте сильнодействующих ве-
ществ и подделке медицинских рецептов.

Как сообщила «АП» пресс-служба Алтайского 
ЛУ МВД России,  34-летняя дама стала фигу-
ранткой уголовного дела, когда во время обы-
ска у нее транспортные полицейские изъяли 
120 таблеток, содержащих в общей сложности 
более 50 граммов трамадола. За незаконную 
торговлю этим веществом на территории РФ 
предусмотрена уголовная ответственность.

Во время следствия выяснилось, что для при-
обретения сильнодействующих веществ в аптеке 
женщина вносила в бланки рецептов вымыш-
ленные данные пациентов, а также сведения о 
лечебных учреждениях и врачах, якобы выдавших 
документы. Сотрудники полиции изъяли поддель-
ные штампы поликлиник Барнаула, именные 
печати медработников и более 100 подделанных 
рецептов на приобретение лекарств.

Теперь следствие завершено. Даме предъяв-
лено обвинение в преступлениях, предусмо-
тренных частью 3 статьи 234 и частью 1 статьи 
327 Уголовного кодекса РФ. За незаконное приоб-
ретение, хранение и сбыт сильнодействующих 
веществ, а также подделку документов ей грозит 
до восьми лет лишения свободы.

И погиб ребёнок…
Электрик из Троицкого района, из-за ха-

латности которого погиб ребенок, предстанет 
перед судом.

Как рассказала «АП» помощник руководите-
ля следственного управления Следственного 
комитета РФ по краю Елена Коновалова, из-за 
легкомысленного отношения к должностным 
обязанностям, допущенного 46-летним инже-
нером-электриком общества с ограниченной 
ответственностью, погиб ребенок.

В 2019–2020 годах инженер-электрик орга-
низации проводил осмотр электроустановки, 
состоящей на балансе предприятия. Она рас-
положена в одном из сел Троицкого района. 
Мужчина выявил, что дверь в помещение, где 
располагалось высоковольтное оборудование, 
не запиралась. Не было там и знаков, преду-
преждающих об опасности. Но электрик не 
устранил эти нарушения. Трансформаторная 
подстанция продолжала работать.

В итоге в июне 2020 года через распахнутую 
дверь местный мальчик прошел в помещение 
электроустановки. Он прикоснулся рукой к 
оборудованию, находящемуся под высоким 
напряжением. Скончался на месте происше-
ствия от поражения электрическим током.

В ходе следствия электрик свою вину признал 
полностью. Уголовное дело в отношении него 
направлено в суд.

Медовый аферист
Задержан житель Новосибирска, обманув-

ший нескольких алтайских пасечников на 
крупную сумму. Всего, по данным оператив-
ников, он продал около 10 тонн чужого меда, 
а выручку присвоил. Ущерб, по предвари-
тельным подсчетам, составляет более 1 млн 
300 тыс. рублей.

Злоумышленник размещал объявления об 
оптовом закупе меда, на которые откликались 
владельцы пасек. Затем брал продукт под реа-
лизацию, однако впоследствии с поставщиками 
не рассчитывался. Подобные факты были за-
регистрированы в нескольких районах – Ши-
пуновском, Усть-Калманском, Волчихинском, 
Красногорском.

Сотрудники управления уголовного розыска 
ГУ МВД по краю установили личность медового 
афериста. 45-летний мужчина был объявлен 
в федеральный розыск и задержан в Новоси-
бирске, где работал отделочником. Своей вины 
он отрицать не стал. Объяснил, что пошел на 
преступление из-за тяжелого материального 
положения. Теперь он взят под стражу. Ему 
инкриминируется мошенничество.

На сегодня установлена причастность афери-
ста к четырем фактам обмана. Но это, возмож-
но, далеко не полный список его «подвигов». 
Сотрудники полиции продолжают выяснять, 
нет ли еще пострадавших от его преступлений.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

Все новогодние праздники травматологи, хирурги 
и другие медицинские специалисты будут рабо-
тать в усиленном режиме. Если в обычное время 
в травмпункт Краевой клинической больницы 
скорой медицинской помощи обращаются 15–20 че-
ловек, то в новогодние и рождественские канику-
лы количество пациентов иногда доходит до 100.

Н� ��������
– В большинстве случаев об-

ращаются не сразу, а уже на тре-
тий, пятый или седьмой день 
– с отекшими конечностями, 
разрывами связок и так далее. 
В результате очень тяжело ока-
зывать помощь и самое глав-
ное – значительно удлиняется 
процесс выздоровления, – рас-
сказал врач – травматолог-орто-
пед краевой больницы Сергей 
Свиридов.

Накануне Нового года в трав-
матологию поступает много 
пожилых пациентов. Они то-
ропятся навести порядок в доме 
к праздникам. Например, моют 
окна, стирают шторы, развеши-
вают гирлянды и т. д. В итоге 
могут не удержаться, упасть со 
стола – и новогодние праздни-
ки встречают уже в отделении 
травматологии.

– Не надо торопиться. Спеш-
ка – главная проблема всех лю-
дей, которые получают травмы. 
Поэтому обращаюсь к пожилым 
людям: будьте предельно ак-
куратны, используйте помощь 
родственников и других людей, 
если вы хотите украсить дом 
или снять что-то с высоты, – 
подчеркнул врач.

«С�������, ��� � �����»
«Высокий сезон» для трав-

матологов начинается, как 

правило, в начале декабря, 
вместе с гололедом. Резко уве-
личивается число пациентов 
в новогоднюю ночь и во время 
последующих выходных. При-
чем многие травмы начина-
ются со слов: «Смотрите, как 
я могу!»

– На праздниках после 
обильного застолья и алкоголя 
человек пытается показать, 
как он может что-то этакое. 
А в итоге становится пациен-
том травматологии, – пояснил 
Сергей Свиридов. – Поступают 
с различными видами травм: 
от растяжений до сложных пе-
реломов. После принятия ал-
коголя координация наруша-
ется. Люди на улице начинают 
банально падать при ходьбе. 
А еще и на горку заберутся, 
чтобы со словами: «Смотрите, 
как здорово, а давайте как и я!» 
– скатиться вниз. И получают 
очень серьезные травмы, осо-
бенно если катились с высо-
кой горки на «ватрушке». Эти 
тяжелейшие травмы потом 
лечатся очень тяжело.

По его словам, в новогодние 
праздники в три раза повыша-
ется травматизм. Свой вклад, 
конечно, вносит и гололед. 
Но в основном причиной ста-
новится алкоголь. Вполовину 
возрастает количество пациен-
тов в состоянии алкогольного 
опьянения. Причем это не обя-
зательно пьяные люди. Даже 

после пары рюмок алкоголя 
координация нарушается.

– Поэтому, если с вами 
слу чилась какая-то беда, 

обязательно обратитесь в 
травмпункт к врачу. Пусть 
это будет напрасный повод. 
Сделали снимки, врач посмо-

трел и успокоил: все хорошо. 
Лучше так, чем под влиянием 
алкоголя вы пропустите тяже-
лый перелом, – рекомендует 
медик.

И�������� 
�������

Травматолог вместо ката-
ния на горках советует просто 
гулять с семьей. Например, 
по улицам города или в лесу. 
И самое главное – все-таки воз-
держаться от приема больших 
доз алкоголя, ведь из-за этого 
на прогулке можно легко по-
лучить обморожение.

По словам специалистов, в 
большинстве случаев такие 
травмы в новогодние праздни-
ки люди получают именно в 
состоянии алкогольного опья-
нения. Поэтому не отпускайте 
из дома нетрезвых друзей и 
родственников. Обычно до-
бром это не заканчивается.

Заведующий краевым ожо-
говым центром Виктор Сиги-
тов советует:

– Если вышли гулять, на вас 
должна быть легкая, теплая и 
свободная одежда. Подошва 
у обуви – не менее сантиме-
тра. Я бы попросил еще очень 
бережно относиться к своим 
детям. Человек в алкогольном 
опьянении не сразу замеча-
ет, что у ребенка могут быть 
обморожения конечностей, 
носа, ушей, щек и т. д. Если в 
вечернее время зимой ребе-
нок больше часа находится 
на улице, уже есть факторы 
риска обморожения.

Что мы делаем в этом слу-
чае? Приводим в теплое поме-
щение, обязательно раздева-
ем и даем согреться. Участки 

кожи, которые поражены, 
нужно обработать сухой по-
вязкой. Ни в коем случае не 
растирать снегом! Иначе по-
лучим еще одну травму, плюс 
кристаллы льда несут на себе 
неблагоприятную микрофло-
ру. Затем вызываем скорую 
помощь.

– И главное – нужно всегда 
руководствоваться здравым 
смыслом. Приведу такой при-
мер: если взять, допустим, Нор-
вегию – на всю страну где-то 

пять с небольшим миллионов 
жителей – там за год всего 
пять-шесть коренных норвеж-
цев получают обморожения. 
Остальные – это гости либо 
люди, которые приезжают туда 
работать, – подчеркнул он.

С начала декабря в отделе-
ние уже поступило 10 человек 
с серьезными обморожения-
ми, проведено несколько опе-
раций. В основном все травмы 
связаны с употреблением ал-
коголя.

Также врачи настоятельно 
советуют во время пандемии 
коронавируса постараться из-
бегать мест массового скопле-
ния людей и гуляний. «Сейчас 
ситуация у нас серьезная. Поэ-
тому, если наслоятся несколь-
ко заболеваний, возможны 
очень тяжелые последствия. 
Люди потом лечатся очень 
долго», – резюмировал Виктор 
Сигитов.

Светлана ЯКОВЛЕВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

С горки – на больничную койку
Г�����̈�. К�� ������������� ������� � �������� �����?

Необходимо обратить внимание на 
свою обувь. Она не только должна защищать 
от холода, но и обеспечивать хорошее сцепле-
ние подошвы с поверхностью, устойчивость.

Наступать следует на всю подошву, ноги 
слегка расслабить в коленях. Руки по возмож-
ности должны быть свободны, лучше не носить 
тяжелые сумки, не держать руки в карманах 
– это увеличивает вероятность падения.

Будьте предельно внимательны, спуска-
ясь по уличным лестницам. Ставьте ступню 
вдоль ступенек, спускаясь боком. По возмож-
ности держитесь за перила.

От высоких каблуков лучше временно 
отказаться. Необходимо подобрать обувь с 
подошвой на микропористой основе, которая 
уменьшает скольжение. Во многих магазинах 
продаются антискользящие насадки.

Пожилым людям желательно поль-
зоваться при ходьбе тростью с резиновым 
наконечником или специальной палкой с 
заостренными шипами.

Старайтесь обходить места с явным 
обледенением (замерзшие лужи). Если этого 
сделать нельзя – передвигайтесь «лыжным» 
шагом, не отрывая подошв от земли.

К�� �������� �������������� � ������������  ������ ?
Одежда и обувь должны быть достаточно 

свободными, не сковывать движений и не пре-
пятствовать нормальной циркуляции крови.

Откажитесь от курения на морозе! Под 
воздействием никотина сужаются перифери-
ческие сосуды и, следовательно, возрастает 
вероятность холодовой травмы конечностей.

Алкоголь не согревает! Давая крат-
ковременную иллюзию тепла, он расширяет 
кровеносные сосуды, тем самым увеличивая 

общую теплоотдачу организма. Кроме того, 
при алкогольном опьянении внимание рас-
сеивается и первые признаки обморожения 
остаются незамеченными.

Выходя на улицу, обязательно защи-
тите от холода голову и шею. Шапка и шарф 
– строго обязательны.

Во время пребывания на морозе через 
каждые 20–30 минут заходите в обогреваемое 
помещение на 5–10 минут.

  СОВЕТЫ .


